
Estreia de Sucesso do ‘Boa Tarde 
Norte’ atrai pessoas e empresas de 
Minas Gerais e Brasil
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GERAL 9

O Ministério da Educação (MEC) divulga nesta 
terça-feira (27) a lista dos candidatos pré-selecio-
nados na segunda chamada da oferta de bolsas da 
edição 2024 do Programa Universidade para Todos 
(Prouni).

Plenário debate isenção do 
IPVA a veículos com mais 
de 20 anos nesta terça

MEC divulga nesta 
terça-feira a segunda 
chamada do Prouni

POLÍTICA 3

CIDADE 7
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Emenda parlamentar do presidente do Senado Fe-
deral, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), no valor de R$ 2 
milhões, será repassada ao município de Patis, para 
obras de infraestrutura: pavimentação e serviços de 
drenagem. 

A Câmara da Mulher Empreendedora da ACI promo-
ve a primeira edição do Café Conexão nesta terça-feira 
(27), às 19h30, com a palestra “Pitch de Sucesso - Como 
apresentar seu negócio em um minuto”. O tema, que 
será apresentado por Ariane Galdino, empreendedora, 
palestrante, mentora de alto impacto, é essencial para 
qualquer pessoa que deseje falar sobre seu negócio de 
maneira eficaz. 

Rodrigo Pacheco 
garante emenda de 
R$ 2 milhões para Patis

Câmara da Mulher realiza primeiro Café 
Conexão para empreendedoras

REGIONAL 4

Prefeitura dá ordem de serviço para obras 
no esporte, saúde e mobilidade urbana
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A estreia do programa ‘Boa Tarde Norte’, apresentado por Dezim, foi um enorme sucesso em Montes Claros. Com um formato ino-
vador e conteúdos diversificados, o programa conquistou não apenas a audiência local, mas também chamou a atenção de pessoas 
não só de Minas Gerais, mas de todo o Brasil, que se conectaram com a proposta envolvente da atração. 

CIDADE 5

Pirapora é finalista 
da XII Edição do Prêmio 
Sebrae Prefeitura 
Empreendedora 

JUSTIÇA 9

A Prefeitura de Montes Claros realizou nesta segunda-feira (26), no 
gabinete do Prefeito, solenidade de assinatura de Ordem de Serviço para 
início dos serviços de requalificação do campo de futebol do grande Ma-
jor Prates, reforma do ginásio Ana Lopes, construção do Centro de Fisio-
terapia, construção de uma ponte na avenida Sidney Chaves em frente 
à avenida Carlos Ferrante, construção da UBS do bairro Bela Paisagem e 
reforma da UBS de São João da Vereda. 

REGIONAL 4

O mutirão “Minas Unida no Combate ao Aedes”, 
realizado sábado (24), obteve bons resultados em 35 
municípios que compõem a área de atuação da Su-
perintendência Regional de Saúde de Montes Claros 
(SRS). 

Mutirão de limpeza 
contra o Aedes movimenta 
o Norte de Minas no final 
de semana
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TECHNOLOGIES NO BRASIL
Como o DREX chega como oportunidade de 
desenvolvimento e democratização financeira 
para o Brasil (Parte 1)

Detentores de 98% do PIB mundial, 130 
bancos centrais em todo o mundo trabalham 
pelo desenvolvimento das suas moedas di-
gitais (CBDCs, ou Central Bank Digital Cur-
rencies) no exato momento em que redijo 
essas e as linhas a seguir. Dá para entender o 
impacto? São equipes robustas de desenvol-
vedores, especialistas financeiros e institui-
ções de variados tamanhos remando em um 
mesmo sentido. O que os une, e justifica esse 
enorme esforço - incluindo no Brasil com o 
DREX - é a possibilidade de melhorar a vida 
das pessoas.

Anteriormente chamado de Real Digital, 
o DREX é a iniciativa do Banco Central do 
Brasil anunciada no ano passado (mas com 
estudos iniciados três anos antes) de prover 
a representação das notas impressas no am-
biente digital, por intermédio da tokenização 
(conversão de ativo real em ativo digital) do 
Real. Oficialmente, espera-se que o grande 
público tenha acesso aos benefícios desta 

tecnologia até o fim de 2024, embora seja 
mais provável que a novidade esteja pronta 
para uso de fato em 2025. O que se sabe é 
que os testes seguem em andamento.

O que não muda, independentemente do 
calendário do BC brasileiro, é o rol de opor-
tunidades positivas que o país poderá ter 
pela frente. O que cada país pretende com 
a sua moeda digital é democratizar o acesso 
aos serviços financeiros, melhorar a efici-
ência nas transações e promover o desen-
volvimento econômico, o que, em última 
análise, permite o bem-estar financeiro 
das pessoas em todo o mundo.

No passado recente, os brasileiros de 
todas as classes sociais foram impactados 
decisivamente com o PIX. Porém, este for-
mato de transações financeiras – R＄ 17 tri-
lhões foram movimentados desta maneira 
em 2023, um crescimento de 58% no ano 
– ocorre por notas e moedas de reais em 
espécie e com limites pré-estabelecidos 

por instituições financeiras e o próprio 
BC. O DREX tratará sim de pagamentos 
instantâneos, mas irá além, sendo uma 
plataforma totalmente digital, sem notas 
impressas, e com tecnologia blockchain.

Para entender os benefícios que virão, 
é preciso um aparte sobre o que é o blo-
ckchain. Trata-se de um mecanismo de 
banco de dados avançado que permite o 
compartilhamento transparente de infor-
mações na rede. Esses dados são armaze-
nados em blocos interligados dentro de 
uma cadeia, a qual por sua vez não pode 
ser modificada ou excluída sem o consen-
so da rede. É desta forma que é possível 
criar e monitorar pedidos, pagamentos, 
contas e outras transações, com base em 
um ledger (sistema de manutenção de re-
gistros dos saldos dos diversos participan-
tes e de todas as transações que ocorrem 
na rede e que deixa as identidades dos 
participantes anônimas).

FRANCISCO CARLOS OLIVER
ENGENHEIRO E DIRETOR TÉCNICO E COMERCIAL DA FLUID FEEDERQuem cuida de quem cuida da gente? Uma 

reflexão sobre o meio ambiente
A conscientização ambiental 

vem se tornando um discurso prio-
ritário em todo o mundo, compre-
endendo-se que o primeiro passo 
para desenvolver ações e projetos 
eficazes, é sem dúvida, começar 
com a conscientização de toda a 
sociedade sobre a situação atual, 
atrelada as projeções para o futuro 
ambiental do mundo.

Para endossar essas pautas co-
nectadas ao nosso meio ambiente, 
neste mês de janeiro, comemora-
mos duas datas importantes, o Dia 
Mundial da Educação Ambiental 
(26/01) e o Dia do Engenheiro Am-
biental (31/01).

Além de comemorar essas datas, 
é necessário discutir sobre duas 
coisas: a urgência em sensibilizar e 
educar a sociedade, principalmente 

sobre práticas sustentáveis e como 
prova disso, em uma pesquisa pu-
blicada pela UNESCO em 2022, in-
titulada “Aprender para o planeta: 
Revisão global das questões rela-
cionadas ao meio ambiente e como 
estão integradas à educação”, cons-
tatou que a educação ambiental é 
deficiente no ensino básico em 55% 
dos países. Um dado alarmante so-
bre o desconhecimento de muitos 
sobre a educação ambiental e suas 
práticas.

E o outro ponto para discussão 
é o reconhecimento do papel dos 
profissionais que buscam sempre por 
soluções ambientais inovadoras para 
resolver problemas cruciais do nosso 
meio ambiente.

Se por um lado a educação am-
biental vai muito além de apenas 

instruir a sociedade sobre práticas 
sustentáveis simples, como: separar 
o lixo, economizar água ou energia, 
fazendo-se necessário também en-
trarmos na seara do ESG [em inglês] 
nas empresas, orientar e proporcio-
nar que as pessoas realizem trocas 
inteligentes (aquisição de materiais 
biodegradáveis e até a reutilização 
de água da chuva, por exemplo), por 
outro lado, é através dos engenhei-
ros ambientais que as ações práticas 
acontecem, até porque, cabe a esse 
profissional, desenvolver soluções 
ambientais, promover a concepção 
de sistemas de tratamento de água e 
esgoto e até mesmo do lixo, além de 
analisar e controlar os níveis de po-
luição do ar.

O engenheiro ambiental é aquele 
profissional indispensável para a em-

presa que lida com questões ligadas 
ao meio ambiente (seja na área de 
construção, indústria, saneamento 
ou para as que buscam apenas se 
adequarem às práticas ESG, dentre 
outras do nicho).

A unificação da educação com a 
ação são fundamentais para cons-
truirmos um futuro mais sustentável 
e desenvolver uma oportunidade 
única de fortalecer os laços entre a 
comunidade global e a proteção do 
meio ambiente.  A educação ambien-
tal também está atrelada ao curto 
prazo, existindo ações imediatas e 
eficazes. É sobre fazer a sua parte, o 
“trabalho de formiguinha”, onde cada 
um cuida do meio ambiente como 
pode e que se torna muitas vezes 
eficaz e transformador em um grupo, 
bairro ou comunidade, por exemplo.

DANIEL ERON CAVALCANTE
ESPECIALISTA EM BLOCKCHAIN NA NAVA TECHNOLOGY FOR BUSINESS

WILSON PEDROSO
CONSULTOR ELEITORAL E ANALISTA POLÍTICO COM 

MBA NAS ÁREAS DE GESTÃO E MARKETING

Quais são os diferenciais do Hyperledger?

Data unificada para as eleições: entenda prós e contras

O Hyperledger, iniciativa condu-
zida pela Linux Foundation, emerge 
como uma revolução na tecnologia 
de registro distribuído (DLT, sigla 
em inglês) e foi escolhido pelo Ban-
co Central Brasileiro (BCB) para o 
Drex, o real digital. Sua adaptabi-
lidade e seu foco em blockchains 
privadas são um grande diferencial, 
pois herda princípios fundamentais 
como registro distribuído e imutabi-
lidade.

Entre os principais benefícios 
do Hyperledger, destaco a trans-
parência evidente nas transações. 
Como exemplo, podemos citar seu 
uso no rastreamento da origem de 
alimentos e a disponibilidade de in-
formações no momento da compra 

no supermercado, aumentando a 
eficiência operacional e a confian-
ça do consumidor. O Hyperledger 
também automatiza os processos e 
reduz a necessidade de intermediá-
rios, além de diminuir custos, espe-
cialmente no setor bancário, ao sim-
plificar transações internacionais e 
auditorias com um registro imutável. 

Outra oportunidade de uso é no 
setor de saúde, por sua capacidade 
de criar redes privadas e permissio-
nadas, essencial para gerenciar regis-
tros de pacientes de maneira segura 
e privada, em conformidade com as 
regulamentações.

Além disso, atua como catalisa-
dor para a inovação e a colaboração 
entre entidades diferentes, como 

demonstrado pelo projeto we.trade, 
uma iniciativa de vários bancos euro-
peus para facilitar transações finan-
ceiras internacionais para pequenas 
e médias empresas. 

Como último benefício, ressalto 
a adaptação aos sistemas de ledger 
distribuído, ideal para setores re-
gulamentados como, por exemplo, 
empresas que gerenciam recompen-
sas de fidelidade.

Quanto ao diferencial estratégico 
do Hyperledger, afirmo que reside 
em sua versatilidade e capacidade 
de adaptação às diferentes neces-
sidades empresariais. Por ser uma 
plataforma de blockchain de código 
aberto destaca-se por permitir a cria-
ção de redes privadas e consórcios. 

Assim, oferece um nível de controle 
e segurança que não é comumente 
encontrado em blockchains públi-
cos. 

Como exemplo, temos o Hyper-
ledger Indy, que é um framework 
focado em identidade digital autos-
soberana e permite que os usuários 
controlem suas identidades, algo 
crucial em um mundo onde a pri-
vacidade de dados é uma grande 
preocupação.

Mas a pergunta que fica é: por 
que o BCB escolheu o Hyperledger? 
Acredito que foi um movimento es-
tratégico para alavancar uma tecno-
logia que oferece segurança, priva-
cidade, flexibilidade, conformidade 
regulatória, eficiência operacional e 

um forte suporte comunitário. 
Importante ressaltar que es-

sas características são valorizadas 
por especialistas reconhecidos no 
mercado e estão alinhadas com as 
necessidades de uma instituição 
financeira central. Além disso, o 
Hyperledger, com sua arquitetura 
robusta e recursos avançados de 
criptografia, oferece o nível de se-
gurança necessário para uma insti-
tuição como o Banco Central, que 
precisa aderir a rigorosos padrões 
regulatórios.

Portanto, as empresas devem 
considerar o Hyperledger não 
apenas como uma tecnologia, mas 
como uma estratégia de negócios. 
Ele pode ser um diferencial com-

petitivo, especialmente em setores 
que dependem de registros con-
fiáveis e auditáveis. Por isso, é um 
diferencial investir na capacitação 
de suas equipes e buscar parcerias 
estratégicas para o desenvolvimento 
de soluções baseadas no Hyperled-
ger, aproveitando ao máximo o seu 
potencial.

Por fim, a tendência é que evolua 
para se tornar ainda mais interope-
rável com outras plataformas e tec-
nologias, facilitando a integração em 
ecossistemas tecnológicos diversifi-
cados. O seu desenvolvimento con-
tínuo provavelmente se concentrará 
em melhorar a escalabilidade e o 
desempenho, tornando-o mais atra-
ente para aplicações em larga escala.

O Brasil realiza eleições a cada 
dois anos. Em 2022, os brasileiros 
foram às urnas para escolher pre-
sidente, vice-presidente, governa-
dores, senadores e deputados. Em 
2024, já teremos novo processo 
eleitoral, desta vez para os cargos de 
prefeito, vice-prefeito e vereadores. 
Mas essa dinâmica pode mudar. O 
Senado deverá priorizar, para este 
ano, a votação da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 19/2020, 
que prevê a instituição de uma data 
unificada para realização dos pleitos 
municipais, estaduais e federais em 
todo o país.

A PEC estabelece a criação de 
um mandato de seis anos para pre-
feitos e vereadores, de forma que a 
nova eleição possa coincidir com a 
disputa presidencial. A proposta está 
tramitando na Comissão de Cons-
tituição e Justiça do Senado, mas o 
presidente da Casa, Rodrigo Pache-
co, deu declarações de que o assun-
to deve entrar em votação em breve, 
defendendo que o Brasil precisa sair 
do estado de “perenidade de discus-
são eleitoral”.

O autor da PEC, senador Welling-
ton Fagundes (PL-MT), tem alegado 
que a realização de eleições de dois 

em dois anos prejudica o planeja-
mento das administrações públicas. 
Outro forte argumento para a data 
unificada é a economia dos gastos 
públicos. De acordo com informa-
ções divulgadas pelo próprio Sena-
do, os custos das eleições de 2022 
foram estimados em R$ 1,3 bilhão 
e, para as eleições municipais deste 
ano, estão previstos R$ 4,9 bilhões 
do Fundo Especial de Financiamen-
to de Campanhas Eleitorais.

Mas a verdade é que o assunto é 
polêmico. Embora haja, sim, fortes 
argumentos a favor da eleição com 
data unificada, também existem mui-

tas críticas em relação a ela. É ques-
tionável, por exemplo, o argumento 
sobre a economia de recursos pú-
blicos, uma vez que não há estudos 
claros sobre qual seria o impacto 
financeiro da aprovação da PEC. Ela 
realmente trará economia? Ou, no 
fim, os custos serão os mesmos? Essa 
é uma questão a ser respondida.

Outro ponto que merece refle-
xão diz respeito à sobrecarga da 
Justiça Eleitoral. A unificação da data 
das eleições exigirá ampliação da 
estrutura existente hoje para que os 
registros e análises de todas as can-
didaturas, que, diga-se de passagem, 

são bastante numerosas, possam ser 
realizados de forma eficiente. Isso 
sem contar os julgamentos de de-
núncias e recursos que comumen-
te são impetrados no decorrer das 
campanhas.

A meu ver, no entanto, o princi-
pal ponto a ser discutido é a dilui-
ção da importância das campanhas 
municipais. Os candidatos para 
cargos municipais teriam de dispu-
tar recursos partidários e tempo de 
exposição em rádio e TV com os 
correligionários que ingressarem em 
disputas maiores, para os governos 
do estado ou presidência. Isso pode 

ser um fator desestimulante para no-
vos candidatos nos municípios.

Também corremos o risco de que 
as eleições para presidente e gover-
nadores acabem tirando as cidades 
do foco dos eleitores. Ou seja, po-
deremos ter cidadãos menos envol-
vidos e mal informados sobre as dis-
putas municipais, o que certamente 
prejudica o processo democrático 
do voto.

Minha opinião é de que o tema 
da unificação das eleições ainda 
precisa ser discutido com mais pro-
fundidade. E a sociedade deve ser 
convidada a fazer parte deste debate.
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Luta por acesso à saúde é tema de 
audiência nesta terça (27)

Plenário debate isenção do IPVA a veículos 
com mais de 20 anos nesta terça

Projeto estabelece prioridades para repasse 
do fundo de segurança aos estados
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Deputado Betão foi o autor do requerimento que deu origem à reunião 

A Comissão de Direitos Huma-
nos da Assembleia Legislativa de Mi-
nas Gerais (ALMG) vai realizar, nes-
ta terça-feira (27), uma audiência 
de convidados para tratar da luta 
pelo direito à saúde na perspectiva 
do Movimento de Conscientização 
Família UAI de Hipersonia Idiopáti-
ca e Narcolepsia de Minas Gerais e 
do Movimento em Defesa dos Direi-
tos da Pessoa com Esclerose Lateral 
Amiotrófica (Movela).

A reunião, solicitada pelo de-
putado Betão (PT), vai ocorrer às 
15h30, no Plenarinho II. Na oca-
sião, vão ser entregues diplomas re-
ferentes a votos de congratulações 
formulados a esses movimentos.

“A homenagem que a gente faz 
hoje é uma forma de chamar aten-
ção para esse tema. As doenças 
raras têm um impacto significativo 
na saúde de uma população muito 
grande no Estado de Minas Gerais 
e, por isso, os profissionais dessa 
área devem estar familiarizados 
com o seu diagnóstico, gestão e 
também tratamento”, afirma o par-
lamentar.

O deputado Betão salienta ainda 

que, junto com representantes do 
Movela, lutou para que o Hospital 
Universitário de Juiz de Fora (Zona 
da Mata) fosse habilitado para o 
atendimento aos pacientes com do-
enças raras porque, conforme dis-
se, o diagnóstico correto e precoce 
salva vidas.

O parlamentar acrescenta que, 
nesse sentido, já apresentou pedi-
do para capacitação de profissio-
nais por meio do Ministério da Saú-
de e também da Escola de Saúde de 
Minas Gerais.

Para a reunião, foram convida-
das a idealizadora do Movimento 
Família UAI-MG, Cecília Aparecida 
do Carmo, a integrante desse movi-
mento, Lidiane Rodrigues Rabelo, a 
vice-presidente do Movela, Mônica 
Pereira Dato Guarnieri, e a fonoau-
dióloga e membro do Comitê Cien-
tífico e do Conselho Administrativo 
da Associação Pró-Cura da ELA, Ta-
mara Elisa Rocha Braga.

HIPERSONIA IDIOPÁTICA E 
NARCOLEPSIA

Narcolepsia e hipersonia idio-

pática são distúrbios do sono. Nes-
ses casos, há sonolência excessiva 
durante o dia, mesmo quando a 
pessoa dormiu bem à noite.

A cataplexia, ou seja, a perda 
súbita e reversível da força mus-
cular durante a vigília, é o único 
sintoma exclusivo da narcolepsia.

Esses distúrbios podem com-
prometer a vida pessoal, social e 
profissional daqueles que os por-
tam.

ESCLEROSE LATERAL 
AMIOTRÓFICA

A Esclerose Lateral Amiotrófica 
(ELA) é uma doença neurodege-
nerativa, crônica, progressiva e 
fatal, porque até o momento não 
tem cura. O paciente enfrenta uma 
progressiva paralisia/atrofia dos 
membros superiores e inferiores, 
que em pouco tempo impossibili-
ta a locomoção e a realização de 
qualquer atividade que envolva o 
uso da musculatura corporal como 
um todo, embora mantenha a ativi-
dade cognitiva preservada. (Portal 
ALMG)

O Projeto de Lei 6009/23 deter-
mina que os recursos de transferên-
cia obrigatória do Fundo Nacional 
de Segurança Pública (FNSP) para 
estados sejam aplicados priorita-
riamente em programas de saúde 
mental de policiais, policiamento 
comunitário, redução da letalidade 
policial, equipamentos de investiga-
ção e câmaras corporais. A proposta 
tramita na Câmara dos Deputados.

Atualmente, a lei que regula-
menta o FNSP (Lei 13.756/18) não 
estabelece prioridades.

O repasse desse dinheiro ficará 
condicionado à existência de crité-
rios para promoção de guardas civis 
municipais, bombeiros, peritos, po-
liciais civis e militares.

O projeto também determina 
que 30% dos recursos Fundo de 
Segurança Pública oriundos de lo-

terias sejam destinados aos municí-
pios para serem aplicados em pro-
gramas de prevenção à violência e 
ao crime.

“É na esfera do município que 
a segurança pública ganha maior 
dimensão como um direito social, 
porque está mais próximo dos 
cidadãos, o que possibilita uma 
construção coletiva de prevenção e 
cultura de paz”, afirma a deputada 

O Plenário do Senado realiza, 
nesta terça-feira (27), às 14h, a pri-
meira discussão sobre proposta de 
emenda à Constituição que conce-
de imunidade do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Automoto-
res (IPVA) a veículos terrestres de 
passageiros com mais de 20 anos de 
fabricação. A PEC 72/2023, do sena-
dor Cleitinho (Republicanos-MG), 
recebeu voto favorável do senador 
Marcos Rogério (PL-RO) na Comis-
são de Constituição e Justiça (CCJ). 

A proposta inclui esse tipo de 
veículo na lista de imunidades de 
IPVA previstas na Constituição, que 

já prevê o benefício para tratores, 
máquinas e aeronaves agrícolas, 
por exemplo.

Antes de ser votada em primeiro 
turno, a PEC deve passar por cinco 
discussões. Três delas já estão mar-
cadas — na terça (27), na quarta 
(28) e na quinta (29). Para ser apro-
vada, a proposta precisa ser acatada 
por no mínimo dois terços da Casa 
legislativa, 54 senadores, em dois 
turnos de votação.

INDENIZAÇÕES

Os senadores também de-

vem analisar o projeto de lei (PL) 
2.812/2023, que dá nova oportuni-
dade para que o réu cumpra ordens 
impostas pelo juiz antes de ser obri-
gado a indenizar o autor de ação 
civil. Os integrantes da CCJ aprova-
ram no dia 21 de fevereiro o relató-
rio da senadora Professora Dorinha 
Seabra (União-TO), que apoia o tex-
to da Câmara dos Deputados.

As regras valem para as ações 
judiciais relativas às chamadas 
“prestações de fazer, de não fazer 
e de entregar coisa”. A mudança 
vale nos casos em que a Justiça 
determina, por exemplo, que uma 

empresa substitua um produto com 
defeito. Pela legislação em vigor, se 
essa obrigação não for realizada no 
prazo, o autor da ação pode pedir 
uma indenização. O projeto busca 
dar uma nova chance ao réu, para 
que somente depois de um novo 
descumprimento é que possa haver 
a cobrança de indenização. 

AGRICULTURA FAMILIAR

Também está na pauta a análise 
do PL 5.826/2019, da Câmara, que 
amplia o âmbito da Política Nacio-
nal da Agricultura Familiar e Em-

preendimentos Familiares Rurais. 
A Comissão de Agricultura (CRA) 
acatou o relatório do senador Alan 
Rick (União-AC) no dia 21 de feve-
reiro. Com isso, o colegiado espera 
incluir modernização, inovação e 
desenvolvimento sustentável e tec-
nológico entre os aspectos a serem 
considerados na política. 

CICLONE NO SUL

A Medida Provisória (MP) 
1.188/2023, que liberou R$ 360,9 
milhões para mitigar os efeitos de 
um ciclone extratropical que atin-

giu o Rio Grande do Sul em setem-
bro do ano passado, também deve 
ser analisada pelos senadores. A 
data da sessão é o último dia de 
validade da MP, que já foi aprovada 
pelos deputados.

Por ser abertura de crédito extra-
ordinário, o governo federal dispôs 
dos recursos com a própria abertura 
da MP, em setembro de 2023. Mas, 
sem a aprovação do Congresso, o 
Poder Executivo não poderá utilizar 
os recursos previstos que ainda não 
tenham sido gastos após a validade 
da medida. (Agência Senado)

Delegada Adriana Accorsi (PT-GO), 
autora do projeto.

TRAMITAÇÃO

A proposta será analisada, em 
caráter conclusivo pelas comissões 
de Segurança Pública e Combate 

ao Crime Organizado; de Finanças 
e Tributação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania. (Agência 
Câmara)
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Rodrigo Pacheco 
garante emenda de
R$ 2 milhões para Patis

Pirapora é finalista da XII 
Edição do Prêmio Sebrae 
Prefeitura Empreendedora 

IDE Sisema contribui com a sustentabilidade e 
planejamento estratégico em MG
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Emenda parlamentar do presi-
dente do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), no valor de 
R$ 2 milhões, será repassada ao 
município de Patis, para obras de 
infraestrutura: pavimentação e 
serviços de drenagem.

Em seu último ano à frente da 
Prefeitura de Patis, Valmir Morais 
tem atuado para melhorar a sua 
malha viária urbana, com desta-
que para obras de pavimentação 
asfáltica, que vai facilitar o trans-
porte, além dos impactos sociais 
positivos, garantindo a saúde dos 

moradores, com o fim da poeira 
e lama, segurança dos moradores, 
motoristas, pedestres e ciclistas, 
bem como para a preservação do 
tráfego.

O prefeito de Patis, Valmir Mo-
rais de Sá, juntamente com o vi-
ce-prefeito Elivaldo Versiani e os 
vereadores que compõem o bloco 
da situação, na Câmara Municipal, 
agradeceu ao senador Rodrigo Pa-
checo em atender o seu municí-
pio e as outras cidades da região 
e do estado. 

“Além de ser mineiro, o sena-

dor Rodrigo Pacheco é um mu-
nicipalista e entende a situação 
das cidades, principalmente as 
pequenas, pois é conhecedor de 
todas as pautas. Mesmo com a 
agenda muito concorrida, sempre 
que vou a Brasília, sou bem rece-
bido por ele, em seu gabinete e as 
nossas demandas são atendidas. 
Mostrei ao senador o cuidado que 
a nossa administração tem com 
a população, em todas as áreas, 
destacando que o asfalto significa 
qualidade de vida dos moradores, 
segurança no trânsito e valoriza-

ção para os nossos bairros e do 
crescimento do nosso município. 
Ele nos ouviu e garantiu ser par-
ceiro e ajudar Patis. O resultado 
veio com a liberação desta emen-
da parlamentar para a realização 
de obras de pavimentação asfálti-
ca. Quero aproveitar o momento, 
não apenas para agradecer os recur-
sos disponibilizados para Patis, mas 
também para confirmar o nosso 
compromisso em estreitar a nossa 
parceria com o senador, em todos 
os seus projetos políticos futuro”, 
assinalou. (Arthur Júnior)

O Prêmio Sebrae Prefeitura 
Empreendedora (PSPE) é um ins-
trumento de reconhecimento, va-
lorização e difusão de iniciativas 
inovadoras, protagonizadas pelo 
governo municipal.

A Prefeitura de Pirapora entrou 

com projetos para duas categorias, 
sendo dois projetos escolhidos 
para a final. Na categoria Compras 
Governamentais, o projeto escolhi-
do, foi: “Compras Governamentais 
– indutora do desenvolvimento 
local”.

Na outra categoria, Simplifica-
ção e Fomento ao Empreendedo-
rismo, o projeto finalista, foi: “Ges-
tores em rede para a prosperidade 
coletiva”.

Pirapora se destacou das demais 
315 inscrições realizadas na XII Edi-

ção do PSPE. Foram 10 categorias e 
30 projetos finalistas em 24 municí-
pios de MG.

A próxima fase será a visita téc-
nica das equipes do Sebrae in loco 
(no município) para a verificação 
das evidências. ( Vinicius Barreto)

Criada para permitir a visuali-
zação das principais características 
ambientais existentes no território 
mineiro, a Infraestrutura de Dados 
Espaciais do Sistema Estadual de 
Meio Ambiente e Recursos Hídri-
cos (IDE-Sisema) completou, nessa 
segunda-feira (26), seis anos desde 
o seu lançamento. A plataforma, de 
lá para cá, se consolidou como uma 
das mais importantes para tomadas 
de decisões por parte de órgãos de 
Estado e contabiliza avanços signi-
ficativos para a gestão do território 
mineiro.

A IDE tem entre seus objetivos 
disponibilizar ao público externo e 
aos analistas ambientais do Sisema 
informações decisivas para a regula-
rização de empreendimentos, como 
os componentes ambientais mais 
relevantes e mais sensíveis para a 
instalação de um empreendimento, 
ações de fiscalização e de gestão am-
biental, bem como subsídio à pro-
dução acadêmica e outros serviços 
ambientais em Minas.

Além disso, ao agregar em uma 
única plataforma uma grande 
quantidade de dados geoespaciais 
ambientais, a plataforma fornece 
informações que embasam diversos 
tipos de análises territoriais, como 
a definição de condicionantes para 
implantação de empreendimentos, 
avaliação de alternativas locacionais, 
planejamento territorial, bem como 
o embasamento de avaliações am-
bientais integradas e novos estudos 
na área.

“A IDE Sisema se consolidou ao 
longo desses anos por sua importân-
cia estratégica, enquanto provedora 
de dados essenciais aos atos regula-
tórios, planejamento e gestão am-
biental no Estado de Minas Gerais” 

afirmou o subsecretário de Gestão 
Ambiental da Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável (Semad), Diogo 
Franco.

CONTEÚDO E ALCANCE

Com mais de 1000 camadas de 
dados disponíveis, a plataforma de 
visualizações já atraiu a atenção de 
usuários de aproximadamente 90 
países, solidificando seu papel como 
referência internacional em dados 
socioambientais georreferenciados. 
No fim de 2023, por exemplo, a IDE 
Sisema contabilizou 2 milhões de 
acessos desde o seu lançamento.

Cabe ressaltar que a IDE-Sise-
ma foi desenvolvida inteiramente 
dentro do Sisema e com 100% de 
aplicação de tecnologias abertas e 
gratuitas. Em 2021, a IDE-Sisema 
inaugurou sua versão 2.0, o que 
permitiu, principalmente, a melho-
ria da infraestrutura tecnológica da 
plataforma.

“Os números reforçam o alcance 
da IDE-Sisema, não apenas entre os 
analistas e gestores do Sisema, mas 
em toda a sociedade civil” disse Éder 
Oliveira, diretor de Estratégias em 
Geotecnologias e Informação Geo-
gráfica.

A IDE-Sisema não apenas pro-
porciona uma vasta gama de dados, 
mas também adota um modelo de 
gestão corporativa e compartilhada 
entre os órgãos do Estado.

Tão crucial quanto a visualização 
dos dados é o catálogo de metada-
dos da IDE-Sisema. Nesse recurso, 
os usuários têm acesso a uma exten-
sa gama de informações detalhadas 
sobre os dados disponíveis na plata-
forma. (Matheus Adler/ Sisema)

Com mais de 1000 camadas de dados disponíveis, a IDE se consolidou 
como uma das mais importantes para tomadas de decisões por parte 

dos órgãos do Estado
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Prefeitura dá ordem de serviço para obras 
no esporte, saúde e mobilidade urbana

Tapa-buracos sai às 
ruas para reparar os 
estragos causados 
pela água

A Prefeitura de Montes Claros re-
alizou nesta segunda-feira (26), no 
gabinete do Prefeito, solenidade de 
assinatura de Ordem de Serviço para 
diversas obras na cidade. Com a pre-
sença de vereadores, servidores e 
moradores dos bairros contemplados, 
o prefeito Humberto Souto e o vice, 
Guilherme Guimarães, anunciaram 
mais um pacote de obras dentro do 
Programa de Investimento no Cida-
dão (PIC).

Durante a solenidade foi dada a 
ordem para início dos serviços de re-
qualificação do campo de futebol do 
grande Major Prates, reforma do gi-
násio Ana Lopes (Parque Municipal), 
construção do Centro de Fisioterapia, 
construção de uma ponte na avenida 
Sidney Chaves em frente à avenida 
Carlos Ferrante, construção da UBS 
do bairro Bela Paisagem e reforma da 
UBS de São João da Vereda.

Em seu depoimento, o prefeito 
Humberto Souto afirmou que “estas 
obras que estamos anunciando fazem 
parte de um planejamento que come-
çamos ainda em 2017. São investimen-
tos em diversos setores que refletirão 
na melhoria da qualidade de vida para 
as pessoas. Quando construímos uma 
ponte, posto de saúde, campo de fu-
tebol, entre outras obras, isso reflete 
diretamente na melhoria da qualida-
de de vida das pessoas. Vivemos um 
momento fantástico com geração de 
emprego e renda. É um momento de 
orgulho para Montes Claros”, disse.

O vice-prefeito Guilherme Gui-
marães destacou que “esses investi-
mentos animam o empresariado, que 
trazem as empresas para cá, propor-
cionando emprego e renda. São mui-
tas obras em execução, e todos os dias 
lançamos mais obras”.

O procurador-geral do Municí-
pio de Montes Claros, Otávio Rocha, 
enfatizou que “esse é o momento de 
celebrar por mais essa conquista, 
dentro do Projeto de Investimento no 
Cidadão (PIC). São obras em diversos 
setores, para beneficiar diretamente a 
população”.

A secretária de Saúde, Dulce Pimen-
ta, afirmou que “esse é um momento 
para agradecer. Estamos aqui com mo-
radores da comunidade de São João 
da Vereda, que serão contemplados 
com uma ampla reforma do posto de 
saúde. Agradecemos também porque 
os moradores do bairro Bela Paisagem 
serão beneficiados com um moderno 
posto de saúde. Importante destacar 
também a construção do novo Centro 
de Fisioterapia próprio do município. 
São três grandes e importantes obras 
na área da saúde para nossa cidade”.

A secretária de Esportes e Juventu-
de, Juliana Peixoto, destacou que “te-
mos que celebrar esse momento, que 
foi feito com muito planejamento. São 
investimentos que se traduzem em 
benefício dos espaços públicos, para 
a população. São espaços modernos 
e com acessibilidade, para um esporte 
inclusivo”. (Rubens Santana)

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Empresa Municipal de Ser-
viços, Obras e Urbanização (Esurb), 
aproveitou a estiagem deste final de 
semana para intensificar a operação 
tapa-buracos, usando várias equipes 
para reparar as vias públicas da ci-
dade e reduzir os impactos causados 
pelas chuvas recentes.

Nos dias 24 e 25 o trabalho foi 
concentrado nas avenidas Cula Man-
gabeira e São judas, que estão entre 

as mais prejudicadas. “Por causa 
deste período chuvoso, o serviço de 
recuperação asfáltica ficou um pou-
co prejudicado, mas já estará sendo 
normalizado na medida do possí-
vel, já que estamos trabalhando a 
todo vapor, inclusive nos finais de 
semana, para não deixar nenhuma 
rua esburacada na cidade”, comen-
tou o presidente da Esurb, Edilson 
de Moraes, lembrando que a Esurb 
implantou, nesta Administração, o 

Disk Tapa Buracos, além de ampliar 
o número de equipes.

“O Disk Tapa Buracos vem fun-
cionando muito bem, graças ao au-
mento das equipes e à participação 
dos moradores, que nos informam 
as vias esburacadas ligando para a 
Esurb através dos telefones 3212-
6196 e 3212-1015, ou pelo e-mail 
esurb.tapaburacos@gmail.com”, 
conclui o presidente. (Luis Carlos 
Gusmão)
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Entenda por que hemorragia não é o 
principal sintoma da dengue grave

Mutirão de limpeza contra o Aedes movimenta 
o Norte de Minas no final de semana
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Popularmente conhecido como 
dengue hemorrágica, o agravamen-
to da dengue se caracteriza por 
uma queda acentuada de plaquetas 
– fragmentos celulares produzidos 
pela medula óssea que circulam na 
corrente sanguínea e ajudam o san-
gue a coagular – e que geralmente 
leva ao extravasamento grave de 
plasma. O termo dengue hemorrági-
ca, na verdade, deixou de ser usado 
pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS) em 2009, uma vez que a he-
morragia, nesses casos, nem sempre 
está presente.

De acordo com as diretrizes pu-
blicadas pela OMS, as autoridades 
sanitárias atualmente distinguem as 
infecções basicamente entre dengue 
e dengue grave. Enquanto os casos 
de dengue não grave são subdivi-
didos entre pacientes com ou sem 
sinais de alerta, a dengue grave é 
definida quando há vazamento de 
plasma ou de acúmulo de líquidos, 
levando a choque ou dificuldade 
respiratória. Pode haver ainda san-

gramento grave e comprometimen-
to de órgãos como fígado e até mes-
mo o coração.

A OMS diz que, de 2009 em 
diante, a magnitude do problema 
da dengue no mundo aumentou 
de forma dramática, além de se es-
tender, geograficamente, a muitas 
áreas anteriormente não afetadas 
pela doença. A avaliação da entida-
de é que a dengue foi e permanece 
sendo, ainda hoje, a mais importan-
te doença viral humana transmitida 
por artrópodes – grupo de animais 
invertebrados que inclui o mosquito 
Aedes aegypti, transmissor da doen-
ça.

Atualmente, a classificação de 
gravidade clínica para a dengue 
definida pela OMS e seguida pelo 
Ministério da Saúde no Brasil é a 
seguinte:

Dengue sem sinais de alarme

Nesses casos, o paciente apre-
senta febre geralmente por um pe-

ríodo de 2 a 7 dias acompanhada de 
duas ou mais das seguintes manifes-
tações clínicas: náusea ou vômitos; 
exantema (erupção cutânea); dor 
de cabeça ou dor atrás dos olhos; 
dor no corpo ou nas articulações; 
petéquias (manchas avermelhadas 
de tamanho pequeno); e baixos ní-
veis de glóbulos brancos no sangue.

Dengue com sinais de alarme

Qualquer caso de dengue que 
apresente um ou mais dos seguin-
tes sinais durante ou preferencial-
mente após a queda da febre: dor 
abdominal intensa e sustentada ou 
sensibilidade no abdômen; vômito 
persistente; acúmulo de líquidos; 
sangramento de mucosas; letargia 
ou inquietação; hipotensão postural 
(pressão arterial baixa ao levantar-
-se da posição sentada ou deitada); 
aumento do fígado; e aumento pro-
gressivo do hematócrito (porcenta-
gem de hemácias no sangue), com 
queda na contagem de plaquetas.

O mutirão “Minas Unida no 
Combate ao Aedes”, realizado sába-
do (24), obteve bons resultados em 
35 municípios que compõem a área 
de atuação da Superintendência Re-
gional de Saúde de Montes Claros 
(SRS). Só em Montes Claros foram 
recolhidos em 28 bairros mais de 
350 toneladas de materiais inserví-
veis, entre eles pneus, garrafas, car-
caças de tanquinhos e geladeiras. 

“A iniciativa da Secretaria de Es-
tado da Saúde de Minas Gerais em 
mobilizar gestores e profissionais 

de saúde de todo o Estado para a 
realização do mutirão chegou num 
momento oportuno, levando em 
conta que nas últimas semanas cho-
veu de maneira considerável em to-
das as regiões do Estado e, por isso,  
o recolhimento de materiais que 
possam servir de focos de proli-
feração do Aedes aegypti se faz 
necessário. Sem o envolvimento 
direto da população nas ações de 
enfrentamento ao mosquito trans-
missor da dengue, febre Chikun-
gunya e Zika vírus o poder público 

não obterá bons resultados se agir 
de forma isolada. Isso porque, a 
maioria dos focos de proliferação 
do Aedes aegypti estão dentro das 
residências”, observa Agna Soares 
da Silva Menezes, coordenadora 
do Centro de Informações Estra-
tégicas em Vigilância em Saúde 
(Cievs), na SRS de Montes Claros.  

Em Salinas o mutirão de lim-
peza contou com a realização de 
blitz educativa no mercado mu-
nicipal, oportunidade que além 
da distribuição de panfletos com 

informações sobre a dengue, Chi-
kungunya e Zika, a população 
teve acesso a uma exposição so-
bre como acontece a proliferação 
do Aedes aegypti.

Em outros municípios além do 
recolhimento de materiais inser-
víveis os gestores e profissionais 
de saúde realizaram palestras em 
escolas, passeatas e blitz em pon-
tos estratégicos, objetivando aler-
tar a população sobre o aumento 
das doenças transmitidas pelo 
mosquito e a importância da eli-

minação de focos de proliferação 
do vetor.  

Nesta semana, além de Montes 
Claros a Superintendência Regio-
nal de Saúde está apoiando os 
municípios de Mirabela e Claro 
dos Poções na implementação de 
ações de eliminação de mosqui-
tos adultos do Aedes aegypti com 
aplicação de inseticida por meio 
de equipamentos de Ultra Bai-
xo Volume (UBV ) veicular. Para 
as próximas semanas já existem 
solicitações para uso do UBV em 

Botumirim, Janaúba e Mamonas.
A coordenadora de vigilância 

epidemiológica da SRS, Rita de 
Cássia Rodrigues reforça que, 
“como a utilização de UBV só via-
biliza a eliminação de mosquitos 
adultos, há necessidade dos mu-
nicípios intensificarem os traba-
lhos dos agentes de controle de 
endemias com a eliminação dos 
focos de proliferação do vetor, 
além da realização regular de mu-
tirões de limpeza”. (Pedro Ricar-
do/ SES-MG)

Dengue grave

Qualquer caso de dengue que 
apresente uma ou mais das seguin-

tes manifestações clínicas: choque 
ou dificuldade respiratória devido 
a extravasamento grave de plasma 
dos vasos sanguíneos; sangramen-

to intenso; e comprometimento 
grave de órgãos (lesão hepática, 
miocardite e outros). (Paula La-
boissière/ Agência Brasil) 
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O evento acontece na sede da ACI, a partir das 19h30

Estreia de Sucesso do ‘Boa Tarde 
Norte’ atrai pessoas e empresas de 
Minas Gerais e Brasil

Câmara da Mulher realiza primeiro Café 
Conexão para empreendedoras
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M A estreia do programa ‘Boa Tarde Norte’, 
apresentado por Dezim, foi um enorme sucesso 
em Montes Claros. Com um formato inovador e 
conteúdos diversificados, o programa conquis-
tou não apenas a audiência local, mas também 
chamou a atenção de pessoas não só de Minas 
Gerais, mas de todo o Brasil, que se conectaram 
com a proposta envolvente da atração.

Dezim, conhecido pela empatia, recebeu 
elogios pela performance cativante, proporcio-
nando momentos de descontração e informa-
ção de qualidade. O impacto positivo já se re-
flete nas redes sociais, com telespectadores de 
diversas partes do país ansiosos pelos próximos 
episódios.

Além do reconhecimento do público, o ‘Boa 
Tarde Norte’ despertou interesse de empresas 
locais e regionais. Durante a estreia, diversas 
marcas expressaram interesse em anunciar, 
reconhecendo a oportunidade de alcançar um 
público diversificado e engajado em todo o ter-
ritório nacional.

A Câmara da Mulher Empreen-
dedora da ACI promove a primeira 
edição do Café Conexão nesta ter-
ça-feira (27), às 19h30, com a pales-
tra “Pitch de Sucesso - Como apre-
sentar seu negócio em um minuto”. 
O tema, que será apresentado por 
Ariane Galdino, empreendedora, 
palestrante, mentora de alto impac-
to, é essencial para qualquer pessoa 
que deseje falar sobre seu negócio 
de maneira eficaz.

“O Pitch de vendas é um discur-
so objetivo e de curta duração, usa-
do para fazer com que o cliente em 
potencial se interesse pelo produto 
ou serviço oferecido. Para isso, é 
preciso mesclar gatilhos, perguntas 
e informações adequadas ao mo-

mento da abordagem, pensando no 
estágio da jornada de compra em 
que o contato está desde a introdu-
ção até técnicas que o deixe mais 
eficaz”, explica Ariane.

O Café Conexão é uma inicia-
tiva da Câmara da Mulher Empre-
endedora e acontece mensalmente 
com a reunião de mulheres em-
preendedoras. “É um momento de 
aprendizado e especialmente de 
troca de experiências, com muito 
networking entre as participantes”, 
conta Jacyara Ferreira, presidente.

Para participar do Café Cone-
xão basta fazer a inscrição pelo 
whatsapp (38) 99929-8304. Os 
valores dos ingressos: R$ 60 para 
o público em geral, R$ 54 para 

associadas da ACI e R$ 42 para as 
integrantes do Vitrine VIP. O even-
to será realizado na sede da ACI, 
na avenida Major Alexandre Rodri-
gues, 232, Ibituruna.

A palestrante destaca que as 
participantes terão exemplos de 
Pitch, com dicas sobre suas eta-
pas. “Mostraremos como fazer uma 
introdução clara, com desenvolvi-
mento explicativo e uma conclusão 
persuasiva. Além de abordar sobre 
proposta de valor, chamada para 
ação e formas de apresentação”, 
pontua Ariane Galdino, que é gra-
duada em Comunicação Social e 
Jornalismo, embaixadora do Sebrae 
Delas e Diretora na Federaminas 
Mulher e da ACI Montes Claros.

O Pitch de sucesso para ter a apresentação de seu negócio ou produto de forma mais eficaz

MÉDICO CIRURGIÃO 
CABEÇA E PESCOÇO
OS CANDIDATOS DEVERÃO CADASTRAR CURRICULUM NO SITE DA SANTA CASA MONTES CLAROS:

www.santacasamontesclaros.com.br/trabalhe-conosco NA ABA CORPO CLÍNICO.

Informações adicionais no horário comercial, pelo telefone (38) 3229-2048 ou 

e-mail: secdiretoria@santacasamontesclaros.com.br
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Bituca de cigarro pode 
ter causado incêndio 
que destruiu ônibus em 
Bocaiuva

Veículo capota e 
deixa mulher ferida 
na MGC-122, em 
Mato Verde

PC captura suspeito de espancar homem 
após desentendimento por conta de dívida 
de bar

Bombeiros procuram por 
homem desaparecido em 
Espinosa

Um ônibus ficou completamen-
te destruído após um incêndio em 
Bocaiuva nesta segunda-feira (26). 
Segundo as informações que o pro-
prietário repassou ao Corpo de Bom-
beiros, o fogo pode ter sido causado 
por uma bituca de cigarro. Ninguém 

ficou ferido.
Conforme a corporação, a ocor-

rência foi registrada no bairro Indus-
trial e quando os militares chegaram 
o ônibus já estava tomado pelas 
chamas. Os bombeiros conseguiram 
evitar que o incêndio se propagasse 

para outros veículos e imóveis vizi-
nhos.

O proprietário contou que as cha-
mas começaram quando ele retirava 
os bancos do ônibus. Ao ser questio-
nado sobre as causas do fogo, citou 
a suspeita sobre a bituca de cigarro.

Uma mulher, de 46 anos, ficou 
ferida em um acidente na MGC, 
em Mato Verde, nesta segunda-fei-
ra (26).

Segundo o Samu, um carro 
capotou e foi parar fora da pista. 
O veículo seguia sentido Porteiri-
nha com dois ocupantes. Não há 

informações sobre as causas do 
acidente.

Quando a equipe do Samu 
chegou, a mulher estava dentro 
do automóvel com os braços reti-
dos. Ela foi retirada e recebeu o 
primeiro atendimento no local. 
De acordo com o Samu, a vítima 

apresentava hematomas no braço 
e dor na região cervical. Ela foi 
levada para o hospital de Mato 
Verde.

Ainda conforme o Samu, o mo-
torista do carro não tinha ferimen-
tos aparentes e recusou transpor-
te para a unidade de saúde.

Foi preso o suspeito de espancar 
um homem, de 47 anos, com socos 
e chutes no bairro Santo Inácio, em 
Montes Claros, no último sábado 
(24). A prisão foi efetuada durante 
um rastreamento da Polícia Militar no 
mesmo bairro onde ocorreu o crime. 
A motivação foi um desentendimento 
por conta de uma dívida de bar. 

A Polícia Civil informou nesta se-
gunda-feira (26), que o homem foi 

autuado em flagrante por tentativa 
de homicídio e foi conduzido para o 
Presídio Regional.

A vítima das agressões foi socorri-
da pelo Samu inconsciente e foi leva-
da para a Santa Casa. De acordo com 
a assessoria do hospital, o homem 
recebeu alta na noite desse domingo.

ENTENDA O CASO - O crime foi 
na por volta das 21h da noite do últi-

mo sábado e o suspeito foi identifica-
do com a ajuda de câmeras de segu-
rança que flagraram o momento em 
que ele deu socos e chutes na vítima.

Quando a Polícia Militar chegou 
ao local, o homem estava desacorda-
do e com ferimentos na cabeça. Ao 
verificar as imagens de câmeras de se-
gurança, instaladas em frente ao local 
onde a vítima estava, os policiais veri-
ficaram que a tentativa de homicídio 

foi flagrada pelo equipamento.
De acordo com o boletim de ocor-

rência, foi possível ver no vídeo o mo-
mento que o homem se virou para 
falar com o agressor e recebeu um 
soco no rosto. Em seguida, ele caiu 
no chão e passou a ser agredido tam-
bém com chutes. O autor ainda bateu 
a cabeça da vítima contra o chão por 
11 vezes e usou um objeto encon-
trado na rua para dar dois golpes na 

mesma região.
Ainda segundo o registro policial, 

uma terceira pessoa interveio para 
impedir a continuidade das agres-
sões. Depois, a vítima foi levada por 
duas pessoas para a calçada, onde 
permaneceu desmaiada até ser socor-
rida.

O suspeito, de 47 anos, foi preso 
na tarde desse domingo (25), na rua 
Galileia. Ele contou aos policiais que 

estava em um bar, embaixo da sua 
casa, momento em que a vítima se 
sentou na mesa e pediu uma cerve-
ja. Na hora de pagar a conta, a vítima 
teria deixado metade do valor e disse 
que era para o suspeito pagar o resto. 
Ele se recusou e iniciou a briga.

Ainda de acordo com a PM, o 
homem disse que antes de iniciar as 
agressões, a vítima teria tentado des-
ferir um tapa no seu rosto.

O Corpo de Bombeiros de Janaú-
ba esteve numa comunidade rural 
de Espinosa, após ser acionada para 
o trabalho de buscas de um homem 
desaparecido.

Os militares foram informados 
que a vítima, de 53 anos, foi vista pela 
última vez no fim da tarde de terça-
-feira (20) e não portava documentos 

pessoais.
Tanto no dia do desaparecimento, 

quanto nos dois dias seguintes, cho-
veu bastante na região, o que teria 
atrapalhado a família e conhecidos a 
localizar o paradeiro dela.

A procura pelo homem, que sofre 
de problemas psiquiátricos, usa me-
dicamentos e tem dificuldades para 

falar, mobilizou os moradores de Bar-
reiro Dantas.

Os bombeiros fizeram uma var-
redura nas localidades, conversaram 
com a população e percorreram ca-
minhos que o homem pode ter pas-
sado. A Defesa Civil, além das PM’s 
de Minas e da Bahia, também foram 
comunicadas do desaparecimento.
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Perdas são responsáveis por 10% das emissões de gases de efeito estufa

BIA REIS
Especialista em pequenos negócios, 

palestrante e escritora

Ao adentrarmos um novo 
ano, somos instigados a deline-
ar metas, propósitos e a resgatar 
aspirações que muitas vezes re-
pousaram latentes no ano ante-
rior. Nesse contexto, desponta a 
relevância da autoliderança, um 
tema em voga na contempora-
neidade e fundamental para o 
desenvolvimento pessoal. Mas 
afinal, o que é essa tão falada 
autoliderança? Quais são suas 
exigências individuais? Por onde 
iniciar essa jornada?

A autoliderança pode ser 
definida como a habilidade de guiar a si mesmo de forma eficaz, 
motivando-se, gerenciando emoções, tomando decisões conscientes 
e assumindo responsabilidades por seus próprios atos e resultados. 
Envolve um profundo autoconhecimento, autocontrole e autodisci-
plina para alcançar objetivos pessoais e profissionais.

Para embarcar nessa jornada é essencial começar pelo autoco-
nhecimento. Isso implica em compreender suas próprias forças, 
fraquezas, valores, crenças e motivações. O autoconhecimento é a 
base sobre a qual construímos nossa autenticidade e integridade, 
fundamentais para liderar a nós mesmos e influenciar positivamente 
os outros ao nosso redor.

Além disso, a autoliderança exige a capacidade de gerenciar efi-
cazmente as emoções. Isso significa reconhecer e entender as pró-
prias emoções, controlar impulsos e reações, e canalizar energia 
emocional de maneira construtiva em direção aos objetivos estabe-
lecidos.

Outro aspecto crucial é a habilidade de tomar decisões conscien-
tes e alinhadas com seus valores e objetivos de vida. Isso envolve 
avaliar cuidadosamente as opções disponíveis, considerar as conse-
quências de cada escolha e assumir a responsabilidade pelos resul-
tados obtidos.

Além disso, a autoliderança requer autodisciplina e comprome-
timento para manter-se focado e perseverar diante dos desafios e 
obstáculos que inevitavelmente surgirão ao longo do caminho.

Em minha própria jornada em descobrir o significado da autoli-
derança, fui inspirada pela determinação e resiliência de minha mãe, 
que enfrentou bravamente os desafios da vida para garantir o bem-
-estar de nossa família. Seu exemplo moldou minha compreensão 
sobre o que significa liderar a si mesmo e aos outros com integrida-
de, coragem e compaixão.

Portanto, convido vocês, caros leitores, a refletirem não apenas 
sobre suas atitudes e comportamentos em situações específicas, mas 
também sobre a jornada rumo à autoliderança. Que possamos culti-
var o autoconhecimento, gerenciar nossas emoções, tomar decisões 
conscientes e exercer autodisciplina em busca de uma vida mais ple-
na e realizada. 

O presidente da comitiva do chapéu, Paulinho Do Chapéu, 
marcou presença na cavalgada de Canta Galo com a bandeira 

de sua comitiva. Ele está sempre presente nas cavalgadas.

Esta colunista Ladeada Pelos os amigos na cavalgada de 
canta Galo que foi realizada no dia 10 de fevereiro e que por 
sinal estava maravilhosa, muito bem organizada, com mais 

de 700 cavaleiros. Parabéns a todos organizadores, inclusive 
o Bruno Terra.

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Empreendimentos e Fomentos em 
tempos de crise: Autoliderança

COLUNA INDEPENDENTE

Fomenta MOC

Vera Lôpo

MEC divulga nesta terça-feira a 
segunda chamada do Prouni

BID e Banco Central assinam 
termo para apoiar investimentos 
verdes

Pesquisa traz dicas sobre como 
reduzir desperdício de alimentos

O Ministério da Educação 
(MEC) divulga nesta terça-feira 
(27) a lista dos candidatos pré-se-
lecionados na segunda chamada 
da oferta de bolsas da edição 2024 
do Programa Universidade para 
Todos (Prouni).

A lista ficará disponível no Portal 
Único de Acesso ao Ensino Superior. 
Na primeira edição, serão ofertadas 
406.428 bolsas, sendo 308.977 in-
tegrais e 97.451 parciais em 15.482 

cursos de 1.028 instituições.
De acordo com o MEC, esta é a 

maior oferta de bolsas desde a cria-
ção do programa em 2005.

O candidato pré-selecionado 
deve entregar a documentação na 
instituição de ensino superior para 
comprovação dos dados informa-
dos na inscrição no período de 27 
de fevereiro a 7 de março. A apre-
sentação pode ser feita presencial-
mente na instituição ou por meio 

eletrônico.
A primeira chamada ocorreu no 

dia 6 de fevereiro.

PROGRAMA - Criado em 2004, 
o Programa Universidade Para To-
dos oferta bolsas de estudo (inte-
grais e parciais) em cursos de gra-
duação e sequenciais de formação 
específica em faculdades privadas.  

O programa ocorre duas vezes 
ao ano e tem como público-alvo o 

estudante sem diploma de nível su-
perior. Como critérios para seleção 
dos candidatos, o Prouni considera 
a renda familiar bruta mensal, por 
pessoa; se o candidato cursou inte-
gralmente o ensino médio em esco-
la da rede pública ou na condição 
de bolsista integral em instituição 
privada de ensino médio, ou ser 
pessoa com deficiência, entre ou-
tros previstos na legislação. (Agên-
cia Brasil)

O Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) e o Banco 
Central (BC) assinaram nessa se-
gunda-feira (26) um termo para dar 
garantias cambiais em investimen-
tos ligados à transição ecológica. 
Segundo o presidente do BID, Ilan 
Goldfajn, serão oferecidos US$ 3,4 
bilhões em contratos de derivativos 
que serão repassados, a partir do 
BC, para instituições financeiras 
brasileiras.

Os derivativos são contratos que 
podem ser usados para reduzir o 
risco de operações financeiras, sen-
do vinculados a outros ativos, como 
commodities, moeda estrangeira ou 
taxas de juros.

“A ideia é apoiar o desenvol-
vimento, liquidez, eficiência do 
mercado de proteção em moeda 
estrangeira no país. Adquirindo os 
derivativos no mercado externo e 

repassando às instituições financei-
ras locais”, disse Goldfajn.

De acordo com o presidente do 
BID, os mecanismos serão desti-
nados a setores de “investimentos 
verdes”, como reflorestamento, 
agricultura de baixo carbono e re-
siliência climática. O BID também 
vai abrir US$ 2 bilhões em linhas de 
crédito para empresas que atuam 
nessas áreas.

O presidente do BC, Roberto 
Campos Neto, destacou que esse 
tipo de apoio é fundamental para 
garantir transferências de tecnolo-
gias que tornaram a economia bra-
sileira mais sustentável. “Projetos 
de infraestrutura, especialmente 
aqueles voltados para sustentabili-
dade, frequentemente requerem in-
vestimentos significativos de capital, 
muitas vezes em moeda estrangeira 
devido à necessidade de importar 

essa tecnologia. O custo do hedge 
[mecanismo de proteção] pode 
tornar esses investimentos mais 
caros e arriscados do que o inicial-
mente pensado, desencorajando o 
financiamento privado ou atrasando 
projetos cruciais para a tão urgente 
transição ecológica”, explicou.

Campos Neto enfatizou, entre-
tanto, que o Branco Central não 
assumirá nenhum risco nas ope-
rações, atuando somente como in-
termediador entre a instituição in-
ternacional e o mercado brasileiro.

Ministra do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina Silva 
ressaltou que é necessário que o 
setor privado se envolva no com-
bate ao aquecimento global. “O 
desafio da transformação ecológica 
que o Brasil e o mundo precisam 
não acontecerá ser tivermos apenas 
o polo dos investimentos públicos. 

Teremos que ter a junção dos in-
vestimentos públicos e privados”, 
afirmou.

O anúncio foi feito durante a 
reunião do G20, grupo das 20 maio-
res economias do planeta, que ocor-
re ao longo desta semana na capital 
paulista. Delegações de 27 países 
confirmaram presença no encontro.

Além dos ministros de Finanças 
e dos presidentes dos Bancos Cen-
trais, o evento terá a presença de 
representantes de alto nível de 16 
de organizações e bancos interna-
cionais.

Marina Silva lembrou que as 20 
maiores economias do mundo tam-
bém são responsáveis por mais de 
80% das emissões de gases de efeito 
estufa, por isso têm papel central 
para conter os efeitos das mudan-
ças climáticas. (Daniel Mello/ Agên-
cia Brasil)

Pesquisa feita em 24 países pela 
Food Law and Policy Clinic (FLPC), 
da Harvard Law School, mais an-
tiga universidade de direito dos 
Estados Unidos, e a The Global 
FoodBanking Network (GFN), traz 
algumas recomendações sobre 
como os legisladores podem aju-
dar a reduzir o desperdício de ali-
mentos e a insegurança alimentar 
no Brasil. As recomendações com-
põem o Atlas Global de Políticas de 
Doação de Alimentos, que analisa 
leis e políticas que afetam a doação 

de alimentos em todo o mundo.
A sondagem teve como inter-

locutor no Brasil o programa Sesc 
Mesa Brasil, do Serviço Social do 
Comércio (Sesc), que mediou os 
contatos dos pesquisadores de 
Harvard com os de outras institui-
ções que trabalham com bancos de 
alimentos, para entender também 
a instância da política pública, até 
porque a configuração geopolítica 
brasileira é diferente da dos outros 
países, disse   nesta segunda-feira 
(26) à Agência Brasil a diretora de 

Programas Sociais do Sesc, Janaína 
Cunha.

Segundo Janaína, uma das re-
comendações é sobre a adoção 
de políticas locais e nacionais que 
exijam a doação de alimentos exce-
dentes, e é exatamente nessa faixa 
de atuação que a entidade tem uma 
identificação mais profunda, devido 
ao programa Sesc Mesa Brasil. O 
programa recolhe o alimento que, a 
rigor, ia ser desperdiçado, e coloca 
na mesa de quem passa fome.

“E não se trata de um alimento 

que ia ser descartado por falta de 
condições de uso e consumo”. Ao 
contrário. Janaína explicou que, 
muitas vezes, o alimento talvez não 
esteja virtualmente em condições 
de ser comercializado, mas está pró-
prio para consumo. “Esse alimento 
é absolutamente adequado para a 
mesa. O Brasil precisa aprender a 
conhecer melhor o potencial dos 
seus alimentos e não descartar cas-
cas e partes importantes do alimen-
to que podem ser usadas de outras 
maneiras”. O Sesc Mesa Brasil tem 
oficinas que ensinam a aproveitar 
melhor os alimentos.

A casca de banana, por exemplo, 
pode ser usada como farinha nutri-
tiva e como insumo ou ingrediente 
para bolo. Com isso, além de não 
desperdiçar, a pessoa agrega valor 
nutricional ao alimento que está 
sendo preparado. O programa Sesc 
Mesa Brasil tem atualmente 3 mil 
empresas parceiras que são doa-
doras e 7 mil entidades assistidas, 
com média mensal de 2 milhões de 
pessoas atendidas. Além disso, tem 
uma rede de 95 bancos de alimen-
tos, a maior rede privada da Améri-
ca Latina. “Estamos em uma frente 
muito importante, uma vez que a 
insegurança alimentar afeta 61,3 
milhões de brasileiros, de acordo 
com dados oficiais do governo.” 
(Alana Gandra/ Agência Brasil)
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Lara e Mário decidem iniciar uma investigação sobre a morte de Átila. Natália confronta 
Helena sobre sua relação com Bruno. Giovanni pede que Jonas retorne à empresa. Renée 
confessa a Tony que teve uma recaída por Wagner. Jonas revela a Giovanni que Ísis decidiu 
se mudar para a Austrália. Taís questiona Pedro sobre seu comportamento obsessivo em 
relação a ela. Giovanni diz a Sérgio que Jonas aceitou fazer assessoria na empresa, e Hele-
na ouve. Wagner desmaia, e Renée se desespera. 

César e Preciosa são presos. Bebel e Heitor se preocupam com a prisão de Preciosa. 
Começa o julgamento de Pascoal. Rebeca avisa a Bebel que ela também será investiga-
da. Pascoal se enfurece com o depoimento de Luna. César se irrita ao descobrir que 
Miguel colocou uma escuta em seu quarto e promete vingança. Francisco pede Soraya 
em casamento. A Juíza lê a sentença de Pascoal. Mercedes e Bianca percebem a troca 
de olhares entre Caíto e Vitor. 

RESUMO DE Novelas
Mariana comenta com Inácia sobre a conversa do marido e demonstra certo receio. 

Buba se apavora quando Teca conta que conheceu Eliana. Ritinha conta a Morena que 
sentiu seu corpo tremer ao beijar Damião. Buba se recusa a falar de seu passado com 
Venâncio. Padre Santo fica aliviado quando Dona Patroa informa que Egídio acolheu a fa-
mília de Tião Galinha, mas Pastor Lívio pressente que algo não está certo. Joana comenta 
com Tião Galinha que seu vestido sumiu do varal e depois reapareceu.

Romeu quer saber dos pais como vai ser a vida dele sendo irmão do Téo. Pórcia 
alerta Fausto que está saindo de casa e que precisa cuidar da vida sozinha. Glaucia 
descobre, através de um site de fofoca, que Bernardo é pai de Téo. Lívia acredita que 
Karen foi a responsável por soltar a notícia para o site de fofoca. Vera fica preocupada 
com o fato da paternidade de Bernardo e acha que isso vai estragar a fama da família. 

Rodriguinho fora do ‘BBB 24’: motivo 
inédito pode tornar eliminação do cantor 
‘épica’. Entenda!

Depois de ajuda de Neymar, Daniel Alves vai 
receber fortuna milionária de importante 
órgão espanhol, mesmo condenado por 
estupro

Montes Claros, quarta-feira, 31.01.2024
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Jonas desperta e se emociona ao ver Giovanni. Ísis conforta Giovanni. Míriam conta 
a Fagundes o nome do filho de Helena. Marcos pede ajuda a Carol para contar a Natália 
que deixará a casa da tia. Mário consegue marcar um encontro com Lara, usando um perfil 
falso num aplicativo de encontros. Míriam fica sabendo que o filho de Helena está no Rio 
de Janeiro. Tony instala uma câmera-espiã na sala de Roberto. Mário registra o encontro 
de Roberto, Vilma e Calixto. Jonas descobre que pode perder os movimentos das pernas.

Merreca afirma a Miguel que encontrará quem roubou Maria. Cecília revela a Bar-
reto que Pascoal a procurou. Julião se surpreende com a agressividade de César. Pre-
ciosa conta para Luna que Miguel e César brigaram. Barreto procura Pascoal. Merreca 
descobre que Maria está doente. Preciosa recebe uma intimação para a audiência de 
divórcio. Merreca se emociona ao falar com Maria. Francisco pede para conversar com 
Soraya. César se despede de Luna. César e Nero trocam ofensas. 

RESUMO DE Novelas
Padre Santo aceita fazer o casamento de José Inocêncio e Maria Santa com a par-

ticipação dos convidados e todos celebram a decisão. José Inocêncio leva Maria Santa 
até o Jequitibá para pedir sua benção, e mostra o facão enterrado. Maria Santa e José 
Inocêncio passam a noite juntos. Deocleciano e Jupará pedem a mão de Morena e Flor 
em casamento, respectivamente, e a benção ao Padre Santo para casá-los. Inácia e Maria 
Santa se estranham. 

Fred e Glaucia ganham o comando do CEC e deixam Hélio permanecer como 
treinador, mas Hélio se recusa e decide encerrar a carreira no CEC. Domitila pede 
desculpa para Mariana pela forma que agiu, ela diz que se deixou levar pelo ciúme. 
Mariana a perdoa. Mini fala para Hélio ficar no CEC, porque as crianças gostam dele, 
mas Hélio não quer. Glaucia vai até o Monter Mercado, joga na cara de Vera que 
conquistou o comando do CEC e pede demissão oficial do estabelecimento. Fred e 

Glaucia avisam Leandro que ganharam de Hélio na votação e Leandro fica surpreso com o resultado. Vera avisa que 
todos os funcionários vão ganhar curso de Libras para se comunicar com a Pórcia e atender melhor clientes surdos. 

‘Volta por cima’: Preta Gil aparece 
deslumbrante em biquíni ousado e 
deixa cicatrizes de luta contra o câncer à 
mostra

Atriz e diretora Jandira Martini morre aos 
78 anos; Marcos Caruso e mais famosos 
lamentam: ‘Minha confidente e mestra’

Em uma das melhores e mais ilu-
minadas fases de sua vida, Preta Gil 
usou um biquíni bem diferente para 
mostrar todo o seu corpo e cicatrizes 
na barriga ao som de sua nova música. 
Veja fotos!

Preta Gil exibe cicatrizes de luta 
contra o câncer em novas fotos de 
biquíni

Preta Gil está curada de um câncer 
de intestino desde dezembro do ano 
passado

Preta Gil vem atualizando suas 
redes sociais com fotos e vídeos de 
biquíni

Preta Gil publicou um novo vídeo 
só de biquíni em uma piscina divul-
gando sua nova música

Preta Gil deixou à mostra cicatrizes 
em sua barriga da luta contra o câncer 
de intestino

A cantora Preta Gil , curada de um 
câncer de intestino que foi tratado du-
rante o ano passado, está vivendo uma 
belíssima fase em sua vida. Sem medo 

de julgamentos, a artista vem publi-
cando várias fotos e vídeos de biquíni 
mostrando seu corpão.

Após dar o que falar com um vo-
lume íntimo, Preta Gil voltou a causar 
só de biquíni. Divulgando sua música 
nova, a filha de Gilberto Gil comparti-
lhou um vídeo dentro de uma piscina 
e de frente para o mar mostrando to-
das suas cicatrizes.

As marcas, deixadas pela luta con-
tra o câncer de intestino no último 
ano, foram evidenciadas e geraram 
inúmeros elogios para Preta Gil, que 
posou usando um biquíni ousado que 
simulava mãos na parte de cima, co-
brindo seus seios.

“Como é lindo ver alguém renas-
cendo”, comentou uma seguidora. 
“Acho que é a fase da Preta mais lin-
da que eu já vi, e não é no corpo só 
mas no sorriso e no olhar... ta gata”, 
elogiou outra. “Levanta sacode a po-
eira e da a volta por cima”, citou um 

terceiro.

Preta Gil renovou o visual com 
mega hair recentemente

Nos preparativos para retomar seu 
bloco de Carnaval neste ano, Preta 
Gil renovou seu visual recentemente 
com a aplicação de mega hair para dar 
volume aumentar o comprimento de 
suas madeixas.

“Cor preta chocolate e mel”, clas-
sificou a cantora, que também revelou 
que o motivo do mega hair se deu por 
causa da queda excessiva de cabelo 
por causa do tratamento contra o cân-
cer de intestino, que chegou ao fim 
em dezembro passado.

“Sim, meu cabelo caiu muito du-
rante o tratamento, mas não fiquei 
careca, sobraram uns fios que me 
permitiram por o aplique. A perda de 
cabelo mexe muito com nós mulheres 
em tratamento oncológico, mas cabe-
lo cresce o que importa é a cura!!!”, 
celebrou Preta Gil.

Jandira Martini morreu aos 78 anos 
nesta segunda-feira (29). Atriz, produ-
tora, diretora e roteirista, atuou em 
novelas como ‘Sassaricando’, ‘Éramos 
Seis’, ‘O Clone’ e ‘Escrito nas Estrelas’

Atriz Jandira Martini morreu aos 78 
anos por conta de um câncer

Morte da atriz Jandira Martini foi 
revelada pelo amigo Marcos Caruso: 
‘Minha grande confidente, conselhei-
ra e responsável pelas minhas maiores 
gargalhadas. Minha mestra’

Atriz Jandira Martini atuou em 
novelas da Globo, Manchete, Band e 
SBT, como ‘Sassaricando’, seu primei-
ro papel de destaque na TV

Atriz Jandira Martini enfrentava um 
câncer no pulmão há alguns anos

Atriz Jandira Martini em cena da 
minissérie ‘A Casa das Sete Mulheres’; 
artista esteve ainda em ‘O Clone’ e 
‘Éramos Seis’ só para citar alguns tra-
balhos

A atriz Jandira Martini morreu aos 
78 anos nesta segunda-feira (29) após 

enfrentar um câncer no pulmão, mes-
ma doença que vitimou Rita Lee em 
maio de 2023. A notícia foi dada por 
Marcos Caruso , com quem contrace-
nou em uma série de trabalhos como 
a quarta versão da novela “Éramos 
Seis” (SBT, 1994), na qual foram o ca-
sal Genu e Virgulino.

“Minha grande confidente, con-
selheira e responsável pelas minhas 
maiores gargalhadas. Minha mestra. 
Sabe quando você passa pela escola 
na qual você estudou e vê que o pré-
dio foi demolido? Assim me sinto com 
a sua partida”, lamentou o artista em 
seu Instagram.

A morte de Jandira, que também 
era autora, produtora e diretora de 
teatro é mais uma a abalar o mundo 
artístico nos primeiros dias deste ano. 
Além de “Éramos Seis”, a artista esteve 
em outras produções da Globo, Band, 
SBT e Manchete, fora papéis no teatro 
e no cinema.

Morte da atriz Jandira Martini é la-
mentada na web

Além do ator, muitos outros artis-
tas mostraram seu pesar com a morte 
da veterana. “Sinto muito”, escreveu 
Larissa Maciel. “Meus sentimentos!”, 
prosseguiu Paloma Bernardi. “Triste-
za”, frisou Vanessa Giácomo.

“Perda lamentável. Uma professora 
de artes cênicas, uma querida e atriz 
maravilhosa!”, exaltou Solange Couto. 
Leonardo Brício, Grace Gianoukas, 
Regiane Alves e Sonia Abrão também 
mostraram pesar com a perda de Jan-
dira.

Recorde a carreira da atriz Jandira 
Martini

Natural de Santos e nascida em 10 
de julho de 1945, Jandira Lúcia Lalia 
Martini chegou a se formar em Letras 
pela Universidade Católica da sua ci-
dade natal. Anos depois, formou-se 
em Interpretação pela Escola de Arte 
Dramática da Universidade de São 
Paulo.
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SUMOIRISO

TEMENDAT
MAINNETEU

ITJAGUAR
INDOLORRI

TAGOSAIS
HIATOEAT

MRASTAFARI
CARAURUC

IIAMARGO
ECONOMISTAS

Exame hu-
milhante
em peni-
tenciárias

(?)-vizi-
nho: dedo

anular
(pop.)

Sublinhado
com ca-

neta fosfo-
rescente

A Roma
Brasileira

(SP)

Finaliza-
ção es-

petacular
de lutas

Álgebra
(?), ramo
da Mate-
mática

Acidente
comum 

em quedas

Ato Insti-
tucional
(sigla)

Mentir,
como no
jogo de
pôquer 

Um dos
sinto-

mas de
gravidez

Reação à
boa piada

Alteração
em um

projeto de
lei (jur.)

Elisângela
Adriano,
ex-atleta
brasileira

Cartunista 
cofunda-
dor de "O
Pasquim"

O tratamen-
to reali-

zado com
anestesia

(?) e E: as
classes
pobres
(Econ.)

(?) Rodrigo
de Freitas:

postal
carioca

Resultado 
do trabalho
agrícola

(pl.)

Letra
inicial de 
produtos
da Apple

Encontro
vocálico

em
"Paraíba"

Forma de
conexão

mecânica

(?) de ba-
nho, pro-
duto aro-
matizante

Não dizer
(?) nem
bê: nada

responder

Sinal como
o "pé de
galinha"

(?) De-
levingne,
top model
britânica

O chá de
boldo, por
seu sabor

A sexta
corda do

violão

Raposo
Tavares, 

bandeiran-
te paulista

A vogal
marcada
no jogo 
da velha

Interjeição
de espanto

Transpiram

Agosto
(abrev.)

Trem, em
inglês

Principal,
em inglês

Elizabeth (?), avó do
Príncipe William

Celso Furtado e Mário
Henrique Simonsen

Mau-
cheiro
(bras.)

Itinerários divulgados
por

agências
de viagens

Penteado de
Bob Marley

Lar do
boto (fig.)

Pronome 
possessivo

Grama
(símbolo)

Esporte
japonês, é
praticado
há mais 
de dois 

mil anos

Camarão
de água

doce

O ebola 
e a chi-

kungunya,
por sua
natureza

(?) de percussão:
bateria, xilofone 

ou atabaque
Energia (abrev.)

Pedra, em inglês
Leda Nagle,

apresentadora do
"Sem Censura"

3/aca. 4/cara — main — pitu. 5/stone — train. 6/jaguar.
Rodriguinho pode ser eliminado 

do ‘BBB 24’ nesta semana e, se isso 
acontecer, uma coincidência absurda 
vai marcar sua trajetória.

Rodriguinho faz aniversário no dia 
em que pode ser eliminado do ‘BBB 
24’

Rodriguinho faz 46 anos no dia que 
pode marcar sua eliminação do ‘BBB 
24’

Rodriguinho pode ser eliminado do 
‘BBB 24’ nesta terça-feira

Rodriguinho encara seu primeiro 
Paredão no ‘BBB 24’

Eliminação de Rodriguinho do 
‘BBB 24’ pode acontecer no mesmo 
dia do seu aniversário

Esta semana marca o 10º Paredão 

do ‘BBB 24’. Desta vez, Fernanda, Ro-
driguinho e Lucas Henrique disputam a 
permanência no reality. Porém, no caso 
de Rodriguinho, existe uma coincidên-
cia bizarra envolvendo este Paredão. O 
próprio cantor chegou a comentar so-
bre isso e ainda afirmou que seria ‘épi-
co’ caso ele saísse neste dia. Entenda!

Rodriguinho faz aniversário no dia 
da eliminação

Nesta terça-feira (27), Rodriguinho 
completa 46 anos de vida. Também 
nesta terça, ocorre a 10ª eliminação 
do ‘BBB 24’ e o cantor se encontra na 
berlinda. Isso significa que, caso seja 
eliminado, Rodriguinho vai deixar o 
programa justamente no dia do seu 
aniversário. Em conversa no ‘BBB 24’, 

o cantor comentou a possibilidade e 
ainda disse que seria uma eliminação 
‘épica’. “É épico. Eu sair no meu ani-
versário. Quem saiu no aniversário? 
Ninguém”, disse.

Web torce para eliminação de Ro-
driguinho

O resultado do Paredão só será di-
vulgado amanhã mas, se depender dos 
internautas, Rodriguinho já está elimi-
nado. A maior parte da web é contra o 
cantor neste Paredão, principalmente 
por causa das diversas falas polêmicas 
que ele já fez dentro da casa, princi-
palmente contra mulheres. Por isso, 
muitos internautas estão torcendo para 
que Rodriguinho ganhe mesmo uma 
eliminação de presente de aniversário. 

Em mais uma reviravolta importante 
na prisão de Daniel Alves, condenado por 
ter estuprado uma jovem na Espanha, o 
jogador receberá uma nova bolada do 
Fisco Espanhol após a conclusão de um 
proceso judicial. Entenda a polêmica!

Daniel Alves recebe nova bolada após 
condenação por estupro

Daniel Alves recebeu uma condena-
ção de mais de 4 anos de prisão por ter 
estuprado uma jovem na Espanha

Dinheiro doado por Neymar ajudou a 
diminuir a pena de Daniel Alves

Daniel Alves está tentando sair da 
prisão já em março e um novo dinheiro 
recebido poderá ajudar a decisão

Uma nova decisão da Justiça determi-
nou que Daniel Alves receberá 1,2 milhão 
de euros (R$ 6,45 milhões) do Fisco da 
Espanha

 A condenação de Daniel Alves por es-
tupro ainda segue gerando polêmica na 
internet. Depois de ter o tempo de prisão 
decretado, que foi muito menor graças a 
uma ajuda financeira de Neymar, o ex-jo-
gador, que já quer sair da prisão em mar-

ço, receberá uma nova bolada.

Dessa vez, segundo informações do 
jornal espanhol La Vanguardia, Daniel Al-
ves receberá 1,2 milhões de euros (apro-
ximadamente R$ 6,5 milhões), do Fisco 
Espanhol. A decisão, liberada pela Justiça 
no mesmo dia em que o atleta recebeu 
a condenação por estupro, viralizou na 
web.

O motivo do recebimento da fortuna 
se deve a um processo movido por Da-
niel Alves contra o Fisco, onde o jogador 
discordava da tributação dos valores co-
brados pelos serviços do agente Joaquín 
Macanás, responsável por renovar seu 
contrato com o Barcelona entre 2013 e 
2014.

 Os advogados do ex-craque alegaram 
que o agente agiu em nome do clube e 
não dele, e, por isso, o valor cobrado não 
seria justo. Dessa forma, as autoridades 
espanholas concordaram que as cobran-
ças foram indevidas e ressarciram Daniel 
Alves.

Assim como valor doado por Neymar, 

dinheiro será usado para tentar tirar Da-
niel Alves da cadeia

Ainda segundo o jornal espanhol, a 
defesa de Daniel Alves tenta receber os 
1,2 milhões de euros o mais depressa 
possível a fim de usar o dinheiro para 
fazer um ‘depósito de garantia’ para a Jus-
tiça em prova de que ele não irá escapar 
da Espanha caso seja solto.

Os advogados do jogador alegam que 
ele não tem antecedentes criminais, tem 
um endereço fixo no país e seria impossí-
vel fugir, uma vez que seu passaporte foi 
confiscado pela Justiça. Por estes motivos, 
ele poderia ser liberado da prisão.

 Neste momento, as dificuldades fi-
nanceiras tem sido os maiores problemas 
de Daniel Alves. Com as contas bloque-
adas pela falta do pagamento da pensão 
de seus filhos, o jogador recebeu ajuda de 
Neymar para pagar uma indenização de 
R$ 800 mil para a vítima de estupro.

O pagamento possibilitou que a pena 
de Daniel Alves reduzisse consideravel-
mente.
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   Uma das peças mais importantes 
do elenco do Cruzeiro desde 2023, 
o lateral-esquerdo Marlon pode dei-
xar a Toca da Raposa, situação que 
desagradaria grande parte da China 
Azul. As negociações pela sua reno-
vação “esfriaram”, e o clube tem, te-
oricamente, um tempo-limite para 
resolver essa situação.
   O TEMPO Sports apurou com 
pessoas ligadas ao staff do atleta 
que houve conversas iniciais para 
o vínculo ser estendido, porém, 
elas não avançaram. Seu contrato 
se encerra em dezembro de 2024, 
ou seja, a partir de julho ele poderá 
assinar um pré-contrato com outro 
clube e deixar o Cruzeiro sem cus-
tos.
   Constantemente, aparecem ou-
tros times interessados no jogador 
de 26 anos, tanto do exterior, quan-

to do Brasil; recentemente, São 
Paulo, Internacional e Bahia sonda-
ram a sua situação. O clube celeste 
não comenta negociações.
Com a camisa estrelada, Marlon, 
revelado no Criciúma e com pas-
sagens por Fluminense e times 
turcos, tem 48 jogos disputados, 
quatro gols marcados e quatro as-
sistências concedidas. Desde que 
chegou, no início do ano passado, 
é considerado titular, independen-
temente do técnico.
    Atualmente, seu reserva imedia-
to é o jovem Kaiki, que está lesio-
nado. O meia Japa também pode 
atuar por lá, assim como o zaguei-
ro recém-contratado Lucas Villalba 
– inclusive, nesse domingo (25/2), 
o argentino entrou em seu lugar 
durante o jogo contra o Pouso Ale-
gre. (OTempo)

     O Atlético vai para a última roda-
da da primeira fase do Campeonato 
Mineiro com grandes chances de 
se classificar como o primeiro do 
Grupo B. Mas além disso, o time 
precisa se preocupar com a lista de 
atletas pendurados com dois car-
tões amarelos.
  Os pendurados são Guilherme 
Arana, Saravia, Otávio, Hulk e Pau-
linho. Caso recebem o terceiro 
cartão amarelo no final de semana, 
eles ficarão de fora do jogo de ida 
das semifinais, caso o Galo confir-
me a vaga.
  Os cinco pendurados precisarão 
passar todo o duelo contra o Ipa-
tinga sem serem punidos, já que os 
cartões zeram para as fases finais da 
competição regional.

   LESIONADOS - O clube também 
trabalha contra o tempo para recu-
perar os jogadores lesionados. Os 
zagueiros Maurício Lemos e Igor 
Rabelo, e o meia Mathías Zaracho 
estão em fase final de tratamento 
e têm chances de serem liberados 
para, pelo menos, um jogo das se-
mifinais, se o Atlético se classificar.
Os três jogadores fizeram corridas 
ao redor do gramado, o que dá a 
expectativa de estarem à disposi-
ção para o primeiro jogo da pró-
xima semana.
   Outro que se encontra lesionado 
é o lateral-direito Mariano. O joga-
dor também está em tratamento, 
mas o caso não dá para estipular 
uma previsão de retorno. (OTem-
po)

O meia Matheusinho teve a primei-
ra oportunidade entre os titulares 
do time do América na temporada 
no clássico diante do Atlético nes-
se sábado (24), no Independência, 
pela 7ª rodada do Campeonato 
Mineiro. O jogador foi o autor do 
gol americano no empate por 1 a 1 
diante do Galo.  
Além de ter tido uma lesão muscu-
lar durante a pré-temporada neste 
ano, ele vem de uma cirurgia no 
ombro direito, feita em novembro 
de 2023. Com isso, o atleta ainda 
busca ganhar mais ritmo de jogo 
para ficar 100% fisicamente para 
ajudar a equipe alviverde.  

“Agradeço a Deus e depois ao 
Cauan pela oportunidade. É fruto 
de um trabalho, de todos nós. Por-
que nosso grupo não são só os 11 
que entram, mas sim o coletivo. To-
dos que estão treinando podem ter 
oportunidade de entrar e ajudar, o 
que aconteceu comigo”, destacou 
Matheusinho.  
O atleta foi o escolhido pelo técni-
co Cauan de Almeida para começar 
a partida entre os titulares diante 
do time alvinegro. Ele entrou na 
vaga do meio-campista Moisés, ve-
tado do confronto devido uma vi-
rose, conforme o informou o clube 
mineiro.  

O resultado não foi todo favorável 
para gente, mas creio que no de-
correr do jogo nos empenhamos 
bastante para sair com a vitória. 
Infelizmente, o juiz tinha dado cin-
co minutos de acréscimo e depois 
mais um e acabou que conseguiram 
empatar”, explicou Matheusinho.
Apesar do resultado, o América ga-
rantiu vaga à semifinal da competi-
ção. Líder do grupo C, com 15 pon-
tos, o Coelho não pode mais ser 
ultrapassado pelo Athletic Club, 2º 
colocado, com 10 pontos. Na últi-
ma rodada, o time alviverde encara 
o Tombense neste sábado (2/3), às 
16h30, em Tombos. (OTempo)

A amapaense Wanna Brito estabe-
leceu um novo recorde das Amé-
ricas da prova de arremesso de 
peso da classe F32 (atletas com 
paralisia cerebral) ao alcançar a 
marca de 7,66 metros durante o 
Desafio CPB/CBAT, realizado no 
Centro de Treinamento Paralímpi-
co, em São Paulo, no último do-
mingo (25).
O detalhe é que a medalhista de 

prata no Mundial de atletismo pa-
ralímpico de Paris, disputado em 
2023, superou um recorde que 
era dela mesma, de 7,35 metros 
obtidos em junho de 2023, tam-
bém no Centro de Treinamento 
Paralímpico. Porém, a marca al-
cançada no último domingo ainda 
necessita ser chancelada pelo Co-
mitê Paralímpico Internacional.
“Eu amei o resultado de hoje. Po-

rém, quero melhorar ainda mais 
esta marca. Estou trabalhando 
muito para isso. É um trabalho 
muito longo, com uma equipe 
grande por trás. Não dá para aco-
modar, ainda mais em um ano pa-
ralímpico, em que todos querem 
estar em Paris. Este ano, o principal 
objetivo é buscar um pódio nos Jo-
gos”, declarou Wanna Brito.
O Desafio CPB/CBAT foi a primeira 

oportunidade para que os atletas 
paralímpicos atingissem o índice 
mínimo estabelecido pelo Comitê 
Paralímpico Brasileiro para partici-
pação no Mundial de Kobe ( Japão) 
em maio. As próximas duas e últi-
mas chances serão na segunda eta-
pa do mesmo Desafio, no próximo 
domingo (3), e o Circuito Nacional 
Caixa de atletismo, nos dias 16 e 17 
de março. (Agência Brasil)

Negociações com Marlon esfriam, e 
Cruzeiro corre risco de perder o jogador

Pendurados e lesionados: os cuidados do 
Galo para a última rodada da 1ª fase

América: Matheusinho agradece chance no 
time, mas lamenta empate no clássico

Wanna Brito bate recorde das Américas da 
prova de arremesso de peso
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GOSTO SEMPRE de abrir as colunas diárias da semana, 
destacando o charme e a beleza das mulheres Montes-cla-
renses. Veja aí IZADORAH PAULINO, expandindo Glamour 
e é uma menina super inteligente de visão e que faz sucesso 
como personal style. Para variar, modéstia parte é outra das 
minhas belas sobrinhas 

PRESTÍGIO DO EX-PRESIDENTE - Vimos no último do-
mingo, pelas redes sociais é claro já que a maioria da im-
prensa televisiva está literalmente ‘comprada’, a multidão 
(foto) poucas vezes vista na AVENIDA PAULISTA, numa ma-
nifestação, em apoio ao EX-PRESIDENTE BOLSONARO. A 
multidão mostrou para o mundo, como o povo brasileiro 
anda revoltado com as medidas tomadas pelo atual Gover-
no e dos Ministros do STF, que queiram ou não, estão to-
mando medidas absurdas, enquanto o presidente viaja pelo 
mundo gastando milhões do dinheiro público, com sua 
companheira. O OBJETIVO DA OPOSIÇÃO é mesmo pren-
der o ex-presidente Bolsonaro, mas se isso acontecer, não 
será bom para o Brasil, pois pelo que tudo indica o POVO 
ACORDOU

ESTE JORNALISTA emoldurado pelas amigas Tânia Mar-
tins Figueiredo e Mary Alkimin que estarão vindo de Beagá, 
dia 27 de abril num grande grupo prestigiar a famosa FEI-
JOADA DO THEO

SEXTA-FEIRA resolvi “sair da toca” e foi muito bom foto-
grafar os amigos queridos Camila Nassau, Christiano Cruz, 
Léo e Maitê Colares, no novo bar e restaurante de César 
Souto, ou seja o ‘Godofredo’

SEMPRE cuidando dos meus dentes, o amigo e excelente 
profissional do setor odontológico RAIMUNDO NONATO

FRED ASSIS, que brevemente estará inaugurando na city, 
ou melhor próximo ao BAIRRO TODOS OS SANTOS, um es-
petacular condomínio residencial diferenciado, com proje-
to do grande Gustavo Pena, tem como hobby ‘Apartação’ de 
gado. Sempre participando do torneio, consagrou-se como 
CAMPEÃO MINEIRO. Aplausos!

UM CLOSE nos queridos amigos Bebeto Braga e Francine 
Flávio, que são destaques na nova geração e dia 27 de abril 
estarão firmes na FEIJOADA DO THEO 

REINTEGRA ATÉ a reforma tributária: o vice-presidente 
e ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, defendeu que seja feita uma transição do pro-
grama, que permite que as empresas exportadoras recebam de 
volta parte dos valores pagos em impostos.

CAUSOU pesar em toda cidade neste início de semana, a 
partida para o andar de cima do conhecido FÁBIO BORÉM PI-
MENTA. Meus sentimentos a sua esposa Cecília, seus filhos, netos 
e demais familiares. Um homem integro, que era um exemplo em 
vários setores. Descanse em paz, amigo... 

RETIRADA DA poupança pressiona mercado imobiliário: 
em janeiro, os investidores retiraram da poupança R$ 20,1 bilhões 
a mais do que depositaram. Isso após três anos seguidos de sa-
ques.

ESTOU SABENDO que o velho e sempre majestoso RIO 
SÃO FRANCISCO está transbordando devido as últimas chuvas. 
Deve estar ainda mais belo. E brevemente teremos mais surubim, 
com certeza... 

AS DESPESAS do governo com aposentadorias e pen-
sões do INSS podem chegar a R$ 1 trilhão já em 2025. Esse nú-
mero deverá ocorrer pouco mais de quatro anos após a Reforma 
da Previdência de 2019. Para este ano, estão previstos gastos de 
R$ 900 bilhões.

TAMBÉM ESTEVE ANIVERSARIANDO ontem 
Osmane Barbosa Neto, Iracema Freire, Milene Coutim Maurício, 
Simeão Ribeiro Filho, Dudu Prates, Edmar Júnior e Paulo Hen-
rique Dias. Meu abraço de felicidades para todos estes amigos e 
todos os que estão festejando a vida hoje 

REPERCUTIU NOS JORNAIS em várias partes do 
mundo a concentração gigantesca de apoio da população brasi-
leira ao Ex-Presidente Bolsonaro no último domingo na Avenida 
Paulista. E olhem que teremos outra gigantesca manifestação em 
São Paulo, ou seja o grande encontro com Cristo, que sempre 
reúne milhares de pessoas.

NOVO CONCEITO
NUNCA GOSTEI da ‘mesmice’, por isso mesmo este ano 

além da FEIJOADA DO THEO, ter como espaço o maravilhoso 
SALÃO do MIRANTE EVENTOS, que todos estão aplaudindo a 
ideia, vou começar mais tarde, para ter um BAILE, na pista noite 
adentro. O BUFFET, vai ser montado por aparadores, logo que 
for iniciado o encontro, pois quem quiser saborear a FEIJOADA 
poderá servir logo na chegada. Estamos bolando outras novida-
des. Aguardem dia 27 de abril e quero mais uma vez contar com 
a presença de todos, inclusive AMIGOS JÁ ESTÃO ORGANIZAN-
DO grupos, pois muitos eu fico conhecendo no dia da festa. 

O PETRÓLEO CONTINUA SALVANDO
ECONOMIA RUSSA: apesar das sanções se intensificarem 

desde o início da Guerra da Ucrânia, a Rússia vem lutando con-
tra sanções desde 2014. Mesmo assim, as receitas provenientes 
de suas vendas de petróleo continuam salvando. Este precioso 
ouro negro continua mesmo sendo o carro chefe da economia 
de vários países.

CONTINUA SE ALASTRANDO 
VEIO O SOL depois das chuvas e então, tem aumentando 

de maneira assustadora a terrível DENGUE, com a proliferação 
do mosquito. Na avaliação do médico infectologista Unaí Tupi-
nambás, é necessário um trabalho conjunto entre governos e 
a população no combate ao mosquito Aedes aegypti. “Apenas 
a vacinação não irá erradicar o problema. É preciso uma coo-
peração do Ministério da Saúde, com as secretarias estaduais e 
municipais de saúde no combate à doença. A população tem 
que realizar a limpeza de lotes e fazer uma varredura semanal 
da sua casa, para poder eliminar os criadouros do mosquito”.

50 ANOS DE MEDICINA 
QUEM LEMBRA DA primeira faculdade de Medicina de Mon-

tes Claros, que era chamada de FAMED ligada a FUNM. Naquela 
época, vieram jovens de várias partes do país e alguns até casa-
ram com Montes-clarenses. Era uma turma das mais animadas 
e lá estavam Raimundo Nonato, Roberto Felipe, Ruy Barbosa, 
Afonso Mendonça, Laercio que era o galã da turma, Henrique 
que namorava a miss Macir Santos. E as únicas mulheres da 
turma eram Milena Narciso que já partiu pro andar de cima e 
graças a Deus está ai sempre jovem e linda Cristina Peres Amaral 
e muitos outros que não lembro no momento e que estavam 
sempre no barzinho VICHE, na rua Presidente Vargas, que era de 
Oneide Torres e o mais badalado da city. Já se passaram 50 anos 
e em Agosto, toda a turma, estará reunida aqui em MOC, para 
comemorar os 50 anos de formatura. Vai ser muito bom rever os 
amigos daquela época. 

NOVA GERAÇÃO 
É MUITO BOM A GENTE ver aos poucos Montes Claros ga-

nhando nova cara com VALORES JOVENS se sobressaindo na 
Medicina, e em outras profissões nobres, bem como na área 
comercial e empresarial e etc. Uma renovação realmente muito 
boa, pois eles serão as futuras lideranças da nossa cidade e mui-
tos seguem trabalhando junto com a família, seguindo os pas-
sos dos pais e estão ai independentes. No mais a maioria hoje, 
cuidam do CORPO E DA SAÚDE e são mais saudáveis, inclusive 
sabem frequentar com elegância. É claro, que temos os ‘cascas 
grossas’ mas estes estão diminuindo

VAP & VIP


